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говоров по самым разным теннисным темам, центром 
притяжения всей теннисной жизни страны. Очень много 
чего скрытого от глаз непосвященного обывателя сейчас 
наверчено вокруг турнира: семинары, тренинги, конфе-
ренции, обмен опытом... Федерация все равно обязана 
проводить всю эту работу, но если ее сейчас вдруг при-
дется делать в отрыве от турнира, то это будут еще до-
полнительные траты, а за счет Кубка Кремля их удается 
хоть как-то смикшировать.
— На Западе дело, конечно, обстоит совершенно 
иначе?
— А вот и нет! Парадокс в том, что сейчас даже турниры 
серии «Мастерс» испытывают серьезные проблемы с фи-
нансами и еле-еле сводят концы с концами. Турнир в ре-
спектабельном вроде Гамбурге был несколько лет на гра-
ни банкротства, сейчас зависла Валенсия.
— А вот турниры Большого шлема за две недели 
зарабатывают более $50 млн…
— Правильно. Там другие маркетинговые механизмы ра-
ботают, поскольку это соревнования иного масштаба.
— То есть вы хотите сказать, что из более чем 
300 профессиональных турниров международно-
го календаря большинство еле-еле сводят концы 
с концами? При этом ни одной свободной недели 
нет, никто не готов заявить о банкротстве и осво-
бодить место для других организаторов. В чем 
смысл?

— Конечно, надо заметить, что нынешняя неблагоприятная 
ситуация сложилась не на пустом месте, а вследствие за-
тянувшегося общемирового экономического кризиса. Поэ-
тому люди и не спешат расставаться с прикормленными 
детищами в надежде на то, что вслед за кризисом обычно 
наступает подъем. При этом, скажем, азиатские страны, как 
стервятники, сейчас развернули настоящую охоту за турни-
рами. Уверен, если, не приведи бог, у московского турнира 

начнутся неразрешимые проблемы, на нашу лицензию тут 
же найдется масса покупателей в том же Китае и мы смо-
жем счастливо жить за их счет как рантье.
— Зачем азиатам убыточный теннисный бизнес?
— Имидж. Это ж только у нас отказываются понять, что тен-
нис — второй спорт в мире по телевизионному интересу и 
количеству болельщиков. Вы даже не представляете, сколь-
ко позитивного для восприятия России за рубежом сделали 
та же Шарапова, те же Кафельников, Сафин! Вот в прошлом 
году у нас был 551 победитель международных турниров по 
всем возрастам. Это значит, что еженедельно в самых раз-
ных странах игрался гимн России и поднимался флаг наше-
го отечества. Вот он, наш ответ на любые санкции!

СКАНДИНАВСКИЙ ПУТЬ ДЛЯ РОССИИ
— Если уж речь зашла о спортивных результатах, 
то как вы оцениваете нынешние позиции россий-
ского тенниса: отступаем, наступаем, топчемся 
на месте?
— Сами-то как считаете?
— Очевидно, что отступаем.
— А я думаю, что наступаем. В прошлом году по юношам 
и молодежи мы выиграли 7 главных турниров из 14. По 
очкам по итогам сезона стали первыми в мире. С колос-
сальным отрывом от чехов в 1,5 тыс. баллов! Почти в каж-
дой возрастной группе мы были лучшими.
— Но на виду все те же давно известные лица: Ша-
рапова, Кузнецова, Макарова, Южный... И кроме 
Маши и отчасти Кати, результатами, мягко говоря, 
не блещут.
— У нас просто золотая молодежь, но у нас нет возмож-
ности дальше их развивать.
— Почему?

— Подготовка теннисистов в возрасте до 14 лет стоит в 
€50 тыс. в год. От 16, при переходе во взрослый теннис, 
у девочек — €170 тыс., у мальчиков — €230 тыс. Это 
только на то, чтобы ребята выполняли минимальный со-
ревновательный график. Где взять эти деньги? У феде-
рации их нет.
— Как же быть?
— В мире существуют три схемы функционирования 
спортивного хозяйства в стране. Французско-китай-
ская, а на самом деле советская, система, когда все пол-
ностью делается на бюджетные деньги. Характерна си-
стемой интернатов, в которых идет жесткий отсев. Люди 
имеют возможность экспериментировать, спокойно ра-
ботать на перспективу. Так, в Китае, например, парную 
комбинацию уже рассматривают как отдельную теннис-
ную дисциплину. Мы же, напомню, по старинке пару 
одиночниками играем. Система номер два — американ-
ская. В США государство никак не помогает спорту, кро-
ме того, что создает ему такие условия, что спорт как 
бизнес сам зарабатывает себе на пропитание по $1 млрд 
в год. Ну и третья схема — государственно-обществен-
ный статус спорта, ярким примером которого является 
Скандинавия. Государство выделяет средства под опре-
деленные задачи и жестко контролирует работу феде-
раций. Нам, считаю, более всего подходит такой способ. 
И, кстати, в той же Швеции, Норвегии никто не требует 
отдачи в виде каких-то обязательных побед, олимпий-
ских медалей...
— Действительно, лучший вариант: деньги дают, а 
за спортивный результат не спрашивают.
— Лично я готов ответить: дайте мне требуемые средства, 
и гарантирую — весь мир за пояс заткнем!
Беседовал АЛЕКСАНДР ЗИЛЬБЕРТ
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Ведет свою историю от Всероссийского союза лаун-теннис клубов, основанного Артуром Макфер-
соном в 1908 году. В 1929 году создана Всесоюзная секция тенниса, в 1956 году преобразованная в 
Федерацию тенниса СССР. В 1989 году основана Всероссийская теннисная ассоциация. 15 апреля 
2002 года зарегистрировано общероссийское общественное физкультурно-спортивное объединение 
«Федерация тенниса России» (ФТР). Занимается развитием и популяризацией тенниса, развитием 
материально-технической базы, представляет страну в международных теннисных организациях, 
утверждает и тренирует спортсменов сборной России. Объединяет 55 региональных федераций и 
отделений. Ежегодно проводит в России более 2,5 тыс. соревнований различного уровня — от лю-
бительских до международных. Крупнейшим соревнованием является Кубок Кремля. Президент ор-
ганизации избирается на должность отчетно-выборной конференцией ФТР. Годовой бюджет коле-
блется от €6 млн до €8 млн и складывается из перечислений от спонсоров, Минспорта и Олимпий-
ского комитета России.

  ИЗ ДОСЬЕ «Ъ-СПОРТА» ФЕДЕРАЦИЯ ТЕННИСА РОССИИ^

 


